



SUSCRIPCIONES
Santoña
Trimestre... 1 pta.
Semestre... 1.70
Fuera de Santoña
Trimestre... 1.25
Semestre... 2
Ultramar
Semestre... 4 pta.
PAGO ADELANTADO
Comunicados desde
0.2 & 4 pta. lines

Núm. suelto, 10 cts

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTOÑA Y SU COMARCA

ENSEÑANZA DE LA MUJER



Academia especial de corte y confección
METODO DE OCHARAN.
DOÑA LUCAS DE OCHARAN
Fundador y Director General de las Academias
ar todo sistema en España y Ultramar.
PROFESORA

D.ª Antonia Aranegui Infante de Dalmau

La profesora que tiene la honra de dirigir a las señoras y señoritas, ofrece su casa para esta nueva enseñanza en España, les participa que a la vez de ser en breves días tan útil y necesario a la mujer y al hogar doméstico, es económico. El método cuesta 10 PESETAS; la enseñanza es aparte, y en la Academia, Aro, n. 3, segundo, Santoña-Laredo, de 9 a 12 y de 2 a 6, se da dicha enseñanza y también se dan lecciones a domicilio.

VALORES DEL ESTADO Y LOCALES

DE LA PLAZA DE SANTANDER
Se gestiona toda clase de operaciones sobre los mismos.
Nicolás Ceano-Vivas, Corredor de Comercio
Muelle num. 4 (Escritorio).—Santander

SANTOÑA Y LAS EXPEDICIONES

La prensa de Santander y de ésta la de Madrid, han venido ocupándose de lo ocurrido en el cuartel de María Cristina de la capital de la provincia, donde se alojan los reclutas que por su suerte les ha correspondido incorporarse al ejército que pelea en Cuba contra las ordas insurrectas. En todas las versiones que sobre el suceso se hacen, afirmase la poca gravedad y ninguna trascendencia, de que un puñado de quintos, faltos de educación militar faltasen a la severa ordenanza del ejército, cometiendo algún desmán.

Dicese también que los excitados clamoraban por que de ir a la guerra se excusa a los ricos, y a las amonestaciones de un Capitán, contestaron arrojándole varios objetos, promoviéndose la natural confusión que dió lugar a tomarse todo género de precauciones en Santander. En honor a los hijos de la Montaña, se asegura que los 211 quintos de la zona de Santander permanecieron pacíficos y los 157, entre los que salieron levantiscos, fueron conducidos a nuestra villa, donde se encuentran perfectamente disciplinados, aprendiendo la instrucción y sin propósito de repetir algaradas que de cualquier modo serian imposibles, aunque el número de reclutas fuese mucho mayor. Aunque disculpable lo realizado por los jóvenes quintos en Santander, hay que convenir en que la reconcentración de gran número de estos en la Capital, donde no existe guarnición, podria traer consecuencias funestisimas, porque parte del pueblo, que simpatiza y se encariña con los quintos hace causa común con estos, y la idea por estos sustentada de que todos los españoles acudan a defender a su patria, encuentra prosélitos que los sigan en las poblaciones de gran número de habitantes, y aunque las precauciones sean muchas, un alboroto de esta naturaleza seria vergonzoso.

La acumulación de expedicionarios a Cuba en Santander, es por tanto, comprometido, y lo será aun más en lo sucesivo. Los horrores del clima y de la guerra en la Gran Antilla, demostrados por las espantosas cifras de mortandad, han llegado a conocerse en las más oscuras aldeas. Los jóvenes llamados al cruento sacrificio, quieren participen de él los hijos de los ricos exepuados por un puñado de pesetas, como pareciendo poner precio a la vida del que ha de sustituirle y, esto, indigna, porque únicamente a indignación atribuímos las protestas de los jóvenes quintos desconocedores todavia de sus deberes como soldados. Pero estos arranques, entre los que han sido llamados a las filas, son solo dignos de la desaprobación general. Llegado el momento de acudir a defender la patria, cúmplase esa honrosa misión; después, maldígase a los que aman la patria para gozar en la ventura y rehuir a las penalidades que ella le impone. Bendígan tambien los padres a sus hijos, cuando a morir acudan por España, en aras del sagrado deber, y desprecien al egoista que rodeado de los suyos, se eximen, gozan y triunfan y se desgracian faltos de sentir la gloria inmarcesible del soldado español, bajo los pliegues de su triunfadora bandera. Por las razones expuestas, de la imposible acumulación de expedicionarios en Santander, donde ocurrirán actos de insubordinación, por falta de elemento militar suficiente, además de la condición populosa de aquella ciudad, siendo más dificultoso reprimir cualquier desorden, el sentido común aconseja que las expediciones permanecieran en Santoña... y, ¿por qué no? hasta embarcaran en nuestro puerto, de indiscutibles buenas condiciones de entrada y salida a los barcos trasatlánticos. En esta plaza, puramente militar, con espaciosos cuarteles para alojar reclutas y relativamente suficiente guarnición, no habria lugar a temor alguno, y esto, sin recurrir a los procedimientos de la fuerza. Aquí no simpatizarían los socialistas con el soldado ni el pueblo les prestaría su apo-

yo, ni los reclutas osarian faltar a sus jefes. Las condiciones de Santoña para esto, son excelentes y naturales por ostentar el título de plaza fuerte, y lo prueba la llegada de los 257 quintos y la conducta que estos siguen, tan diferente a la que observaron en la capital.

UN NÚMERO

—¿Por qué se esfuerza usted en consolar-me si yo no necesito más consuelo que el que recibo al comprender que acaba esta vida de perros? Aunque oiga usted mis quejas, no suponga que por espanto de morir me quejo.... Es... por que duro demasiado, hermana.. ¡Nada más que por esto! Y, así, al hablarme de que acaso vuelvan fuerzas de vida a mi postrado cuerpo, y la sangre que la anemia come eche fuera el veneno y sosegada por mis venas corra lo mismo que corria en otro tiempo, hace usted, aunque lo ignora, que la rabia mate el placer que siento ante la idea que quizás muy pronto va a realizarse mi mayor deseo.... ¡pues volver a la vida que he llevado es porvenir muy negro! Usted, hermana, supondrá, sin duda, por mi facha, por que hablo y porque pienso que soy un hombre, y como a tal el mundo me dió algunos derechos; que algo signifique, que cuando muera, ó grande ó chico, dejaré mi hueco, y, en fin, que habrá unos labios amorosos que recen por el muerto... Esto es lo natural... Pues no señora, ¡que se equivoca usted de medio a medio! Yo, por no ser... ni un hombre. No deliraba usted a comprenderlo. Nací, y mi madre me arrojó a la Inclusa, seguro estoy de que sin darme un beso, y, como ella negóme su apellido, falso me le pusieron....

Fui un... Blanco de los muchos que allí habia. y á fin de distinguirme bien del resto un número agregaron... y fui número desde muy bequeñuelo....

Cai soldado, y aunque yo pensaba que el dar mi sangre y el poner mi esfuerzo á los piés de la patria merecía un poco de respeto, y que al baldón que sobre mi pesaba quizás pendría el uniforme término, me engañé... y fui, lo mismo que en la In-

—clusa, número en el ejército!

Y aun ahora... usted lo ve... Cuando rendido de batalla tan ruda cae mi cuerpo, la caridad que me recoge, pone un número en mi lecho!

Y esto, hermana, hace odiosa la existencia y desea la muerte... ¡por que creo que los que fueron en la tierra números deben ser preferidos en el cielo!

Luis de Ansoarena.

Cuestion palpitante

Lo són las preguntas y respuestas y las mútuas reamaciones entre los Estados Unidos y España.

Terminados los conflictos de Creta, la prensa extranjera se ocupa con preferencia de la cuestión Antillana y unas veces lanza á la publicidad los propósitos del Gobierno español y otras la actitud de Mac-Kinley Sherman, Morgán y sus secuaces insurrectilobos.

Entretanto estos juicios prematuros de la prensa hacen su efecto en el país de los mercaderes. Causa grande alarma y bajan los valores *lastimosamente*. En España no causan mella: estamos convenientemente preparados á cualquier eventualidad, y á falta de pan, ladrillos; y á insultos gordos grandes estazos, y vamos viviendo.

De todas suertes, la concesión de la autonomía á nuestra rica isla es un motivo de esperanza.

Veán ustedes parte de la prensa de gran circulación y de una plumada verán conjurarse los conflictos pendientes reduciendo á *cero* las huestes rebeldes, siempre quebrantadas, pero siempre dando una *gran laza* á nuestro valiente ejército. Bandidos que de las espesuras de la manigua aparecen donde menos se les espera, en parajes desguarnecidos ó acometiendo de súbito á reducidos grupos de soldados que mueren con gloria haciendo pagar caras sus vidas.

Esta es la triste verdad, referida por los mismos soldados que á curar su anemia regresan á la Península.

Lo demás que nos afirma la prensa hay que creerlo á medias, pues sumando el carácter político ó color de cada una de las publicaciones periódicas con la diferencia de apreciaciones restaremos un cúmulo de dudas, y confusiones inexplicables.

Habladorias

Un bello sujeto, pero incansable charlatan, me dijo hace algunos días, en el sitio denominado el «Mentidero».

—A Santoña le hacen falta muchas cosas, de que en la actualidad carece y que sin gran esfuerzo se podrían conseguir.

Tosió el individuo en cuestión, como para clarificar la voz y se pasó una mano por la frente en actitud pensativa, como queriendo arrancar luminosas ideas.

—Si señor;—continuó—á Santoña le

hace falta entre otras cosas una banda de música municipal, sin perjuicio de que se escucharan los dulces acordes de la del Regimiento.

—Muy bien pensado;—le dije—pero el que haga falta no obsta para que su creación sea imposible, ante la carencia de dinero.

—De ningún modo; la música costaría muy poco al Ayuntamiento. ¿Qué le cuesta al Municipio de Laredo la suya compuesta de niños, bajo la dirección de un maestro, cuyo sueldo y de algun otro, es el total del presupuesto de la banda? El estudiar la creación de una banda que cueste poco dinero solo es cuestión de tratar de llevarlo á cabo. Músicos hay por esos mundos de de Dios que aceptarían, (primero constituyendo una murga y poco á poco en ascenso hasta llegar á la categoría de banda) la misión de hacer músicos á muchos niños que por esas calles tararean pasodobles y el cantar de la falda de percal planchí demostrando tener un excelente oído.

Al llagar á este punto llamé la atención de mi interlocutor, manifestándole tener estropeado el *gusanillo* á fuerza de escuchar las chillonas y destempladas voces de esos niños.

—Pnes, ahí tiene V. otra ventaja que traería la creación de la banda.—siguió mi amigo—El educar esas voces á la música, y entonces sería maravilloso oírles tararear con sujeción á la escala y con dulce entonación la canción del *chulapín* ú otras del más moderno repertorio de obras chicas, cuyos cantares se popularizan y se eternizan. Pero volviendo á nuestro asunto, juzgo que para crear la banda se ha dado ya el primer paso... ¿No adivina V.?

—Declaro mi torpeza.

—La existencia de una banda trashumante en Santoña, compuesta de Vinatea y otros lajual se sostiene felicitando cumpleaños á los vecinos de la villa, podría servir de base para la que se proyectara, que en su día fuese orgullo de esta villa, sin desembolsos imposibles por la situación actual de nuestro Ayuntamiento, quien solo prestaría apoyo con una subvención primero, en clase de preparación y estudio de educandos y luego señalando sueldo al Director y algunas otro para la constitución de la banda. Qué: con franqueza, parece buena la idea?

—Magnífica,—le contesté para poner punto al proyecto, y continuó:

—Ahora es preciso que V. se encargue de publicarla.

—Quedará V. complacido.

Y me disculpé, despidiéndome... ¡con unas ganas de decirle que jamás volviera á hallarme de músicas celestiales.....!

Pero no pareciéndome mala la idea, recomiendo el proyecto al amigo *energias* para que emplee las mismas de que disponga proponiéndolo á sus compañeros.

PEGHUT.

¡TODOS LOS SANTOS!

Fiesta anual consagrada al recuerdo de los difuntos, tan queridos en vida como llorados en su ausencia de los vivos.

Día que con cariñosa solicitud acuden las familias á los cementerios á colocar coronas fijar inscripciones y á depositar algunas lágrimas sobre los restos de aquel ser querido de tan gratos recuerdos.

En nuestra villa, que cual ninguna, se distingue tanto en esas manifestaciones del dolor, es la concurrencia al lugar de los muertos numerosísima en estos días, cual las plegarias que en sufragio del alma de

los que fueron nuestros honrados y vecinos, se elevan al Supremo Hacedor.

Descansen en paz y Dios les tenga designada la mansión de los bienaventurados.

Noticias

Se halla entre nosotros D. José Albo, segundo teriente de Artillería, hijo de nuestro distinguido amigo D. Carlos Albo.

También se encuentra en esta villa el hermano de nuestro distinguido amigo D. Antolin Mosquera, Juez de primera Instancia de este partido.

Días pasados estuvieron en esta villa el Sr. Director de Telegrafos de Santander y varios distinguidos señores de aquella capital.

Fueron cariñosamente recibidos por el Sr. D. Carlos Albo y oficiales de telégrafos de esta administración y unos y otros celebraron la entrevista con una espléndida comida servida en la fonda «La Maria.»

La Exma. Sra. Marquesa de Manzanedo, la ilustre protectora de este pueblo, ha tenido á bien comunicar por escrito desde París el feliz alumbramiento de un robusto niño, de su distinguida hija política, esposa del Exmo. Sr. Duque de Santoña, y al mismo tiempo ha dirigido frases de cariño al pueblo santoñés.

Hace algunos días salió en dirección de la capital de la República el ama de cría acompañada del administrador de la Sra. Marquesa en esta villa, D. Adolfo Valle.

No siendo posible dar clase en el local de Círculo Católico de Obreros á todos los que acuden á las escuelas de dicho centro (pues ya pasan de 100 los alumnos matriculados), la indicada asociación ha solicitado del Ayuntamiento y del Maestro municipal, el permiso correspondiente para utilizar el local de la escuela sita en la plaza de San Miguel, habiendo ofrecido el señor la Torre y el señor Alcalde, en nombre de la Corporación que preside, hacer cuanto les sea posible en bien de la instrucción del obrero.

El jueves falleció nuestro honrado vecino Facundo Manrique, persona que contaba numerosas simpatías y general aprecio.

Aún joven, rápida dolencia cortó su vida en pocos días y la sorpresa que causó en el vecindario fué muy dolorosa.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame.

El viernes dejó de existir á consecuencia de fatal alumbramiento, la joven Paula Bengochea.

Acompañámós en el sentimiento á la familia de la finada.

Segun run ores el veterinario municipal y á la vez subdelegado de veterinaria de este partido D. Gorgonio Mediavilla, parece se halla ocupado en hacer los preparativos para emprender un viaje á la isla de Cuba.

Ha llegado á nuestro puerto el vapor que ha de trasportar el mineral que existe en

el «Pasaje» y cuya desaparicion ha gestionado el Ayuntamiento de esta villa.

El día 8 del próximo mes de noviembre se celebrará publico concurso en la factoría de subsistencias de esta villa, con objeto de adquirir cebada y paja para el servicio de la misma.

El día 9 á las doce, también de la mañana, y en dicho lugar, se celebrará otro concurso para adquirir petróleo y carbón para la factoría de utensilios.

Las bases y condiciones de ambos concursos se hallan expuestas al público en las oficinas de aquel establecimiento todos los días, excepto los festivos, de nueve á doce de la mañana, hasta el en que se celebren aquellos.

El martes último se verificó un sorteo en la sección primera del Ministerio de la Guerra para cubrir vacantes del Cuerpo de Oficiales Militares en Filipinas, designando la suerte al archivero tercero D. José Schmid Lleona; oficiales primeros D. José Sanchez Robles y D. Salustiano Pallás Albelda; oficiales terceros D. Arturo Gimenez Sanchez, D. Antonio Artigas Fernández, D. Juan Gimenez Ruiz y D. Santiago Gelabert Valverde.

El miércoles último revisó el General Agustín en Estelia las fuerzas que han operado en Logroño y Navarra.

Acompañó al Capitan General del sexto cuerpo una escolta de 20 caballos del Regimiento de Numancia.

El jueves estuvo en Loda con la escolta y al día siguiente en Haro.

El Padre Vaughan, despues de haber visitado los pueblos vecinos, acaba de llegar á esta población con el noble fin de recaudar fondos para la construcción de la Capilla Española del Santísimo Sacramento en la nueva Catedral de Londres.

Hoy saldrá con este fin á visitar algunas personas habiendo obtenido para ello la competente autorizacion de las autoridades eclesiástica y civil.

No dudamos que dicho Padre Vaughan descendiende de una familia que cuenta entre sus antecesores á Guillermo Vaughan que en 1731 fué Mariscal de Campo de los Reales Ejercitos recibirá de este católico y militar pueblo la sin patia y apoyo que merece su obra eucarística y nacional.

Sabemos que nuestro dignísimo Párroco recomendará hoy desde el púlpito á la fé y caridad cristiana de sus feligreses la cooperación á tan santa y simpática obra.

Un grupo en pequeño de los socios fundadores de dicha capilla se halla expuesto en el escaparate de la imprenta de D. Fermín Hernández.

La Capilla Española en Londres.

Lista de los Sres. donantes para la construcción de dicha Capilla.

Don Angel Fernandez, párroco	10 pts.
» Cesar Martinez, coadjutor	5
» Agapito Santos, capellán	5
» Ignacio Garcia, capellan	5
» Angel Blanco, alcalde	10
» José Galocha	10
» Lino de Ajo Sierra	5
» Cesáreo Salcedo	5
» Fermín Hernández	1

Total 56 pts.

Se reciben donativos en la Administración de este periódico.

Ha partido á la capital de la provincia, habiendo permanecido entre nosotros algunos días, nuestro querido amigo D. Francisco

Castro, primer teniente de infantería.

Embarcará con la expedición á Cuba, el 5 del próximo mes, y nos ruega, consigamos desde estas columnas, su más efectiva despedida á cuantos amigos cuenta en nuestra villa.

Nosotros le deseamos salud y suerte.

EL GOBERNADOR CIVIL en Santoña

El domingo, á las primeras horas de la mañana, y ya nuestro periódico en prensa, supimos había de visitarnos el nuevo Gobernador Civil de la provincia Sr. Rivas Moreno, nombrado por el partido liberal.

Y á las dos de la tarde llegó acompañado del Sr. Presidente de la Diputación Sr. Arredondo, el Marqués de Hazas, D. Agapito Santamarina y el Sr. Alcalde y primer teniente Alcalde.

En casa del primero de estos señores se sirvió la comida y después conferenció el Señor Gobernador con el Señor General Gobernador Militar de esta plaza.

Visitó el Sr. Rivas el Colegio de San Juan Bautista, las fábricas, la Casa-Venta, y con especial detenimiento los cuarteles de Artillería, Ingenieros, del Sur y San Miguel y el Casino Liceo, quedando bien impresionado respecto á nuestra villa, donde lo que más le admiró fué el hermoso clima que hace producir tantas naranjas, limones y flores.

Y á última hora de la tarde partió á Santander, despedido afectuosamente por comisiones y representaciones de la villa y los señores antedichos.

Hemos escuchado grandes elogios de la persona del Sr. Rivas, de labios de los que le han tratado, manifestando ser de ilustración vastísima y muchas las prendas de carácter que le adornan.

Es entusiasta y decidido campeón de la agricultura española, en lo que tiene profunda los conocimientos, demostrando en *la Revista Agrícola y Pecuaria* de la que es director,

También se han publicado extensos artículos del Sr. Rivas Moreno en *El Heraldo de Madrid*, *El Correo* y otros periódicos, tratando sobre la riqueza agrícola, pecuaria y minera de España, cuyos trabajos han sido reproducidos por otros diarios.

Teniendo en cuenta las condiciones del gobernador de Santander, de suponer es que nos dejará, cuando abandone el cargo, tan gratos recuerdos como ha dejado, desempeñando ese alto puesto, en las provincias de Oviedo, Palencia, Toledo y otras.

Por de pronto, el Sr. Rivas parece se ocupa en estudiar el establecimiento de una escuela Agrícola y Pecuaria en esta provincia, conducta que le ha valido grandes elogios de la prensa santanderina.

NOTAS CONCEJILES

Con asistencia de los Sres. San Emeterio Lopez, Santamarina, Ontañón, Barredo y Alonso y bajo la presidencia de D. Angel Blanco, se celebró la sesión ordinaria de ayer.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Se dió lectura á una carta de D. Eloy del Carre en la que acepta la representación del Municipio en la subasta de la luz eléctrica en Madrid.

A continuación el Sr. Presidente dió cuenta de haberse verificado la subasta del alumbrado eléctrico, el viernes último en la Casa-Ayuntamiento, en la que solo se presentó un pliego que fué desechado siendo hasta la fecha desconocido el resultado de la verificada en Madrid.

Leído un proyecto y presupuesto del Sr. Maestro de obras para prolongación de alcantarillas, se acuerda prolongar la del Matadero por remate que se verificará el próximo jueves á las doce de la mañana.

La cuenta de jornales asciende á 90 50 pesetas.

Un sacerdote inglés solicita del Ayuntamiento condonar con alguna cantidad á la construcción de la Capilla española en Londres. La solicitud pasa á informe de Hacienda.

Se acuerda que una comisión compuesta del Sr. Alcalde y los dos tenientes de alcalde, se ocupen en la rotulación de las calles y callejones de la villa.

Se acuerda obsequiar á los 257 soldados expedicionarios que se hallan en el cuartel del Sur; que el día de Todos los Santos se celebre una misa de difuntos en la Capilla del Cementerio y que se haga provisión de llaves para las fuentes de la villa.

Después se leyó una solicitud del Sr. Hazera en nombre de la Escuela católica en la que manifiesta que pasando de 100 los alumnos que asisten á ella y no teniendo local suficiente, se les conceda el que ocupa la escuela municipal de niños; para lo cual contaban con el beneplácito del maestro.

Los Sres. Concejales mantuvieron amplia y detenida discusión sobre esta solicitud y como se censurase la conducta del maestro dando su beneplácito en asuntos que solo son de la competencia de la Corporación al conceder ó no el permiso para disponer de un edificio de su propiedad, el Sr. Santamarina intervino diciendo:

Que la circunstancia de estar él encargado de la alcaldía durante la ausencia del Presidente, habiéndosele presentado el Profesor de la Escuela de niños D. Ciriaco Latorre para darle cuenta de estar en mal estado el cielo raso del portal y la conveniencia de repararle; cuya obra se declaró urgente en la sesión anterior y está ya subastada, habia echo llegar á su noticia que algunos señores se habían acercado al Sr. Latorre solicitando permiso para dar clases nocturnas en dicho local, manifestándole el Sr. Maestro las dificultades que ofrecía el entregar un menaje nada apropiado para las Escuelas de adultos y su eficaz cooperación en caso de que obtuvieran la autorización correspondiente del Ayuntamiento, aseveración que le hace creer que el digno profesor Sr. Latorre no se estralimitó toda vez que voluntariamente y sin estipendio alguno se presta gustoso á encargarse de la educación de los que por conveniencia asisten á las escuelas durante la noche.

Teniendo en cuenta las dotes de aptitud que adornan á dicho Profesor y el bien cuidado menaje que poseen nuestras escuelas, el ayuntamiento debe prestar su con-

curso á las de obreros siempre que en ellas se practique la enseñanza bajo la dirección de los profesores encargados de las municipales.

El Ayuntamiento asintió á lo expuesto por el Sr. Concejal y se acordó pase á informe de la Comisión correspondiente.

Y se levanta la sesión.

ANUNCIO

Se ha recibido en el establecimiento de Fermin Hernández un gran surtido de velas de cera y rollos de cerillas para las fiestas próximas de Todos los Santos.

Buñolería Bilbaina
Se halla establecida en la plaza de la Constitución, donde recibe encargos de churros para servir á domicilio.

Se vende la bonita lancha AURORA con todo su aparejo. En la librería de Fermin Hernández darán razón.

POLI-CALCO RIERA

Conviene á las señoras que, antes de dibujar la ropa, vean el gran surtido de dibujos del POLI-CALCO RIERA si quieren ahorrar tiempo y dinero y tener el verdadero dibujante en casa, sin saber dibujo.

El POLI-CALCO RIERA, es indispensable para Colegios, Comunidades religiosas, á cuentas personas se dedican á bordar.

Imprenta del AVISADOR.—Santoña.

Y junto al senador aparecía el vizconde, disputándole la presa en más espléndida tasación; recibiendo sus favores con la despreciativa frialdad del que sabe lo que cuestan, exhibiéndola como el dueño que pasea una yegua de lujo y castigando su rebelión con infamante golpe de fusta.

Tras del vizconde estaba una víctima, un pobre hombre, un infeliz, que insensatamente llegó á enamorarse de la cortesana, y la persiguió con sus ruegos, y la aburría con sus quejas, y desesperado por sus desdenes se deshizo el cráneo de un pistoletazo, á la puerta misma de aquel hotel adquirido á costa de infamias. Y ella, que no lo había mirado vivo ni una vez, tuvo la curiosidad de verlo muerto, y llegó junto á él, recogiendo cuidadosamente la falda para que no alcanzara la sangre.

Ahora también lo veía, recostado sobre la dorada verja, con las piernas encogidas, los brazos en cruz, la cabeza colgante, cubierto el rostro de mármol blanco, los ojos muy abiertos y vidriosos, y de la sien ennegrecida por el foganazo, brotando un hilillo de sangre que iba á aumentar la que se extendía por el pavimento de asfalto. Y al recordar aquella roja mancha, la veía crecer y extenderse mucho, engrosada por otra sangre también vertida por ella, la de Ernesto, otro infeliz, otro cándido también apasionado de la cortesana, y por ella herido, mientras ella combinaba el utilizar su vencimiento como un peldaño más en la escala de su fama escandalosa.

Luego aparecía sir Farrington, frío y estirado, con la piel amarilla y amarillos los cabellos, como un hombre de oro puesto en la balanza en que se pesaban los favores de la cortesana, y venciendo el peso á su favor y comprándola en crecida suma, pero sometiéndola, antes de pagar, á escrupuloso exámen, como el mercader que examina á conciencia una mercancía.

A todos los veía juntos, enlazados, frente á ella, y D. Paco reía enseñándola su boca sin dientes, y el vizconde la afrentaba, y el inglés la apedreaba con puñados de oro, y el muerto la maldecía; y la sangre vertida en holocausto á sus impurezas, crecía semejando ancha laguna con movimientos de oleaje, y llegaba hasta sus pies espumosa, espesa y humeante; y al hundirse en ella las monedas de oro que golpeaban el cuerpo de la cortesana, se fundían, como en candente crisol, y mezclado el metal con el rojo líquido convertíanse en abrasadoras llamas que rodeaban el cuerpo de la impura; su her-

moso cuerpo, desnudo como en la noche aquella en que lo expuso, en mitológica parodia á las hambrientas miradas de cien hombres que aplaudían frenéticos el desvergonzado alarde, y ahora con sus aplausos flagelaban su desnudez; mientras cerca de ella Alcaráz revolvía sus vestiduras desvalijando tranquilamente los bolsillos y más allá, entre los espesos vapores desprendidos de la hoguera, saltaba retonzo la grasienta peluca de D. Paco, juntando sus bordes como enorme y desdentada boca dilatada en burlona mueca.

Espantada por aquella terrible visión, Fernanda permanecía muda y temblorosa, con el semblante horriblemente pálido y los ojos dilatados, creyendo ver en la purpúrea tapicería inmensa mancha sangrienta veteada de áureos salpicones.

Su espíritu, influido por todos los terrores y atenazado por todos los remordimientos, y su cuerpo helado estremeciéndose en el sofocante ambiente del saloncito, se debatían en mortal angustia, anhelosos de protectoras caricias, de bienhechores consuelos que le negó el severo juez que acababa de sumirla en tal perturbación; que no podían darla los egoístas sirvientes mercenarios, ni los interesados consejeros, porque solo podían tributárselos en toda su reparadora grandeza, sus padres, aquellos benditos seres que la dieron la vida, y con ella los inapreciables tesoros de su amor.

¡Sus padres! ¿Dónde estaban? ¿Qué fué de ellos? Ya no los tenía, los perdió por su propia voluntad, arrojándolos de sí como pesada impedimenta que habia de dificultar el logro de sus escandalosos apetitos; y la evidencia de su criminal abandono, completó el abrumador concurso de sus remordimientos.

Ahora los veía en aquel modesto cuarto de la calle de la Cruz, santuario de su dicha y asilo venturoso de sus alegrías, felices con su pobreza, y soñando un tranquilo porvenir para su adorada hija; y vió por primera vez su inmensa pena y las amarguísimas lágrimas que vertieron al emprender aquel funesto viaje, forzoso destierro impuesto por el poderoso amigo traidor, con la complicidad de la hija ingrata.

¡Y después? ¡Oh! Dios sabría qué habia sido de ellos; pero era fácil suponer su desesperación, la infinita amargura que les produjo el completo abandono de la hija impura, que en dos años de vida liviana no tuvo para ellos ni siquiera un pensamiento bueno.

Y la conciencia de su criminal proceder con aquellos mártires

SECCION DE ANUNCIOS

OSTRAS

Las de los parques de D. GREGORIO SANCHEZ se venden exclusivamente en la tienda obrador de D. Gregorio Soler calle de Manzanedo, frente al Colegio, á los precios siguientes:

De primera clase, á 1'00 peseta docena.—De segunda, á 0'75 id.—De tercera á 0'50 id.—De cuarta á 0'40.

FONDA LA MARIÁ

PLAZA DE LA CONSTITUCION—SANTOÑA

AGENCIA

G. NIZLAZ HAEDO, 7



FUNERARIA

FRENTE Á LA DARSENA

Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.

ADULTOS		Pts.	PARVULOS		psl
1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	1	25'00	1.ª con 2 acompañantes, 1 tronco	1	15'00
2.ª preferente	2	20'00	2.ª sin personal	2	12'00
3.ª	3	15'00	3.ª sin personal	3	7'00
4.ª	4	10'00	4.ª sin personal	4	6'00
5.ª	5	7'00			

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches á petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo á esta agencia para que no mande los acompañantes ne se señalen las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

FÁBRICA DE ALPARGATAS DE

RAFAEL GONZALEZ

Frente al Fielato.—SANTOÑA

Aviso

Los Chocolates verdaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y depósito calle Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega á todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales libra de 160 gramos.

Calle de Alfonso XII.—SANTOÑA

La Económica

Nuevo taller de tintorería, lavado de ropas y quita-manchas

Se tiñen á precios reducidos toda clase de prendas de seda, lana y algodón, por los más adelantados procedimientos conocidos hasta el día.

Se limpian asimismo, en seco y al agua sin descoserlos, trajes de señora, cabaleros y niños, mantas, alfombras, cortinones, chales, sombreros, guantes, cintas, y cuanto la economía y el aseo de una casa pueda necesitar.

Se cuenta para todo esto con suficientes elementos y con hábiles operarios, por lo que pueden entregarse los encargos, sobre todo lutos, á las 24 horas de hacerse.

La correspondencia y encargos se reciben en la central de «La Económica» (Nueva Tintorería), Carbajal, 7, y para mayor comodidad del público, en las sucursales de la misma, en Santander, Blanca, 6 y Atarazanas, 3, y en Santoña-D. Facundo Manrique.

ANUNCIO

Una nueva colección de libritos morales para los niños, titulada «Cuentos del Arcipreste» se ha recibido en la imprenta de D. Fermín Hernandez.

A lo a teno de su lectura, la enseñanza de sanas doctrinas, el esmero con que están confeccionados y sus bonitos grabados, está inconcebible baratura.

El ejemplar á 10 y 20 céntimos de pts

Disponible

Imprenta, Librería y Encuadernación

F. Hernandez

Se confeccionan toda clase de impresos por difíciles y esmerados que sean.

Objetos de Escritorio, novenas de santos y santas y libros de texto.—Encuadernaciones de todas clases á precios económicos.

A Plaza Constitución.—SANTOÑA

de su propia infinita bondad, colmó la pesadumbre de la pecadora, arrancando de su pecho esteril tremendo alarido de dolor inmenso, que llevó á sus ojos copioso golpe de rebeldes lágrimas, y levantando su cuerpo de la mullida butaca, lo arrojó de bruces sobre la fina alfombra tantas veces hollada por malditas impurezas.

En el suelo quedó, sin sentido, inerte; porque Alcaráz, que oculto tras las cortinas de la puerta, presenció la escena con Carlos, y siguió después en el semblante de Fernanda la acción de sus remordimientos, al verla caer dió un paso hacia ella; pero se detuvo, murmurando:

—¡Bah! Mas vale dejarla; hoy está imposible, y sería predicar en desierto... ¡Tonto! ¡Si hubiera hecho lo que Phiné, habría arrancado la absolución á ese juez estúpido....

Después salió del saloncito, y encontrando al paso una doncella, la dijo:

—Tu ama está indispuesta. Harás bien llevándola á la cama....

de sir Farrington; la mujer que con locas ficciones prolujo la desesperación y la muerte de un hombre, la ruina y la desgracia de otros; la que olvidó á sus padres y profanó su honrado nombre; la cortesana que exhibió sus desnudeces en inmundas bacanales y alimentó el escándalo con alardes de impudicia, no puede ser la que cicatrice las profundas llagas de mi alma....

Fernanda exhaló un gemido de suprema angustia, y con temblorosas manos cubrió su rostro teñido de púrpura; y luego, en violenta contracción, apareció densamente pálido, y sus desencajados ojos vieron ante ella á Carlos, de pie, erguido y severo; pero diciendo, con acento compasivo:

—Y sin embargo, aún es posible la redención....

Y como visión que se desvanece, desapareció con lento paso. Fernanda quedó aturdida, muda, inconsciente, oyendo aún aquel abrumador capítulo de cargos, que fundamentaban la muerte de sus venturosas ilusiones, la condena de su primer amor, que por más tardío había engendrado mayores esperanzas.

Creía soñar, pero con sueño penoso y aflictivo. Le parecía imposible que ella, tan solicitada por todos; ella, que arrastraba uncida á su carro triunfal brillante cohorte de hombres que se disputaban una sonrisa ó una mirada suya; que ella, la mujer hermosa hasta constituir irresistible tentación, hubiera sido despreciada por un hombre, un infeliz preferido á todos los personajes que eran sus esclavos; y rehusado su amor desdeñosamente, aquel amor por cuya posesión hubieran hecho las mayores locuras los que pagaban gozosos la ficción á muy alto precio.

Aún oía las palabras de Carlos, con acentos de abrumadora sentencia, y por ellas evocada se le aparecía su corta vida, á manera de infamante ejecutoria cuyas páginas de baldón y de oprobio hacían el largo relato de sus viciosas impurezas.

Y en ellas se veía, niña aún, acariciando tremendas ambiciones de riquezas y despilfarros, y haciéndolas, sin escrúpulo ni reparo, el calculado sacrificio de su virginidad. Y de entre el confuso tropel de aquellas poderosas ambiciones, surgía la figura de D. Paco, desprovista de composturas y alambicamientos, como la vió en su primera caída, el semblante apoplético, los ojos vinosos, torpe el habla, la cabeza monda, sudoso y mal oliente el carnoso cuerpo, y los arrugados labios destilando orgiástica baba.